



I. Resumen caso salmonera Australis

Sobre la base de la revisión de prensa (que se detalla en el punto siguiente) e información pública disponible se informa lo siguiente:

En octubre del año 2022, el actual gerente general de la salmonera Australis Seafood -la quinta más grande del sector en Chile- hizo llegar a la Superintendencia del Medio Ambiente (SMA) la autodenuncia de la empresa por vulnerar las autorizaciones de producción en 33 centros de engorda salmoneros -más de un tercio de las 96 concesiones que tiene la compañía- en las regiones del extremo sur de Chile Aysén y Magallanes, entre 2016 y 2022¹.

Los actuales ejecutivos de la salmonera acusan que se detectó una política sistemática de sobreproducción de salmones ideada y ejecutada por la administración y el controlador anterior, motivo por el cual iniciaron un proceso de arbitraje². Según la propia empresa, dichas prácticas generaron una sobreproducción de más de 80.000 toneladas de salmones. Ahora Australis arriesga multas por casi 70 millones de dólares, monto que podría reducirse en virtud de la autodenuncia³.

Hasta fines de Marzo del presente año sólo habían ingresado 9 centros a procedimiento sancionatorio por parte de la SMA, a los que se sumaron otros 7 a inicios de abril. Es decir 16 de los 33 centros señalados en la autodenuncia de la propia empresa. Se estima que estos centros explicarían aproximadamente la mitad de la sobreproducción (40.000 toneladas), conforme la propia Australis, que tal como se mencionó más arriba, ha reconocido 80.000 toneladas de sobreproducción entre 2016 y 2022.

Según algunos medios de prensa, Sernapesca advirtió de sobreproducción de salmones de Australis meses antes de que la empresa ingresara su autodenuncia⁴. Por ejemplo, según Terram, los siete centros en proceso de sancionamiento ingresados en Abril (Bahía Buckle, Isla Grande, Punta Sur, Punta Lauca y Puerto Brown ubicados dentro de la Reserva Nacional Kawésqar en la Región de Magallanes, además de los CES Melchor 1 y 4 ubicados en la Reserva Forestal Las Guaitecas en la Región de Aysén) contaban con denuncias previas de Sernapesca, meses antes de la autodenuncia ingresada por la empresa en octubre de 2022. Así, los centros de Magallanes fueron denunciados por sobreproducción en enero, mayo, junio, agosto y septiembre de 2022.

En el caso de los centros de Aysén, estos también fueron denunciados por el Servicio en agosto de 2022, a los que se sumó una denuncia en junio por parte del Servicio de Evaluación Ambiental (SEA), organismo encargado de entregar la Resolución de Calificación Ambiental (RCA) que determina el límite máximo de producción en cada centro. Los periodos denunciados abarcan desde 2014 (o sea bajo la administración de los antiguos controladores) hasta diciembre de 2022 (bajo la actual administración de la empresa china Joyvio del holding Legend, dueño de la tecnológica Lenovo)⁵.

¹ <https://elpais.com/chile/2023-04-15/la-salmonera-chilena-australis-controlada-por-la-china-joyvio-presenta-una-querrela-por-administracion-desleal-contral-el-excontrolador-de-la-firma.html>

² <https://www.df.cl/empresas/industria/australis-se-autodenuncia-a-la-sma-y-responsabiliza-a-isidoro-quiroga>

³ *Ibid.*

⁴ <https://www.terram.cl/2023/04/sernapesca-advirtio-de-sobreproduccion-de-salmones-de-australis-meses-antes-de-su-autodenuncia/>

⁵ <https://www.terram.cl/2023/04/sernapesca-advirtio-de-sobreproduccion-de-salmones-de-australis-meses-antes-de-su-autodenuncia/>



Australis Seafoods ingresó el 14 de Abril del presente una querrela por el presunto delito de “administración desleal” contra los ex -controladores de la empresa. Es la primera acción penal desde Australis de una batalla legal que se anticipa larga y que se inició a fines de marzo pasado cuando Joyvio, inició un proceso de arbitraje internacional a través del Centro de Arbitraje y Mediación de la Cámara de Comercio de Santiago (CCS), en el que exigen el pago de 1.300 millones al anterior controlador por ocultar información referente a infracciones ambientales e incumplimientos de límites de producción. Joyvio pide la devolución del valor pagado por la empresa, 921 millones de dólares, más 300 millones de dólares por daños y perjuicios⁶.

En el documento presentado en el 4º Juzgado de Garantía de Santiago, la actual administración de la salmonera acusa haber sido engañada en el proceso de *due diligence* [debida diligencia] sobre las proyecciones de siembra y cosecha en los centros de engorde de la compañía. “Dicho plan productivo sólo podía alcanzarse infringiendo la respectiva RCA (Resolución de Calificación Ambiental) de cada CES (Centro de Entrega de Salmones) de las compañías, una circunstancia conocida por los querrelados al momento de concertarse para ejecutar dicha producción en el tiempo, en su calidad de administradores de la compañía”, indica el escrito judicial⁷.

Por su parte la defensa de los ex -controladores de la empresa plantea que “se insiste en que la Administración de Joyvio y sus asesores expertos nunca habrían revisado los permisos ambientales ni de la producción de Australis, en circunstancias que esa información forma parte del mismo contrato que firmaron y estuvo disponible en el *due diligence* [debida diligencia] técnico y legal que hicieron antes de la compra”. Agrega la defensa que “sostener lo contrario cuatro años después y cuando ya es un hecho públicamente conocido que la administración de Australis controlada por Joyvio, incluido su presidente Shaopeng Chen, conoció y, a pesar de ello, ordenó incrementar la producción de la empresa, simplemente no resiste el menor análisis”, agregan desde la defensa de los ex -controladores⁸.

⁶ <https://elpais.com/chile/2023-04-01/la-empresa-china-joyvio-exige-casi-1300-millones-de-dolares-tras-la-compra-de-la-salmonera-chilena-australis.html#?rel=mas>

⁷ <https://elpais.com/chile/2023-04-15/la-salmonera-chilena-australis-controlada-por-la-china-joyvio-presenta-una-querrela-por-administracion-desleal-contral-el-excontrolador-de-la-firma.html>

⁸ *Ibíd.*



II. Revisión Prensa: Salmonera Australis

(Selección de prensa desde Enero a Abril 2023)

Nota: las publicaciones tienen, en la parte inferior, el enlace a la noticia en la base de datos Noticias.bcn.cl. Para acceder a ella, el sistema le solicitará clave (sólo la primera vez que abra una noticia)

-La industria salmonera en Chile sigue en movimiento: gigante brasileño JBS lidera carrera para comprar Ventisqueros

Las conversaciones partieron hace más de un mes, con el banco holandés Rabobank como intermediario. Por las operaciones acuícolas del grupo Schorghuber también competían inversionistas locales y extranjeros, pero el procesador de carne más grande del mundo habría hecho la mejor oferta. El sector suma y suma nuevos actores: El año pasado Cargill se integró a la propiedad de Multiexport y en 2019 la china Joyvio compró Australis.

[La Tercera, 22/02/2023 Pulso p. 5 Suplemento](#)

-Australis Seafoods, frente a cargos por sobreproducción: "Ninguna de estas situaciones fueron declaradas como contingencias por la parte vendedora"

[El Mercurio, 19/03/2023 Cuerpo B p. 2 Economía y Negocios - Entretelones](#)

-El conflicto entre un gigante chino e Isidoro Quiroga: un ejército de abogados top, un arbitraje en curso y casi US\$ 1.000 millones en juego

La china Joyvio pagó US\$ 921 millones por la salmonera Australis en 2019 al empresario Isidoro Quiroga. Casi cuatro años después, el grupo asiático fichó a Alberto Eguiguren, Sebastián Oddó, Gabriel Zaliasnik y Jorge Bofill para intentar deshacer la compra, acusando que le ocultaron información. Isidoro Quiroga trabaja en su defensa con Claro & Cia. "La evidencia que hay en torno a este caso es abrumadora", dice la actual Australis. "Se trata de imputaciones falsas, totalmente inverosímiles y oportunistas", respondió la sociedad de Quiroga. [La Tercera Internet, 24/03/2023 Canal Pulso](#)

-Inversionistas chinos llevan a arbitraje a Isidoro Quiroga: a cuatro años de la compra la salmonera Australis

Grupo asiático sostiene que en el due diligence se ocultó información y se habrían hecho una idea errónea de la compañía. Desde el entorno de Quiroga destacan que los chinos siempre tuvieron a mano todos los antecedentes de la empresa.

[El Diario Financiero, 24/03/2023 p. 6 Empresas](#)

-Salmonera Australis y china Joyvio: "Somos víctimas de una política diseñada por la anterior administración"

EMPRESA ASIÁTICA BUSCARÍA DESHACER LA COMPRAVENTA QUE DATA DE 2019 Desde Asesorías e Inversiones Benjamín, sociedad ligada al empresario Isidoro Quiroga, rechazaron las acusaciones y las calificaron de 'inverosímiles y oportunistas'.

[El Mercurio, 25/03/2023 Cuerpo B p. 12 Economía y Negocios](#)



-El conflicto entre grupo chino dueño de Australis e Isidoro Quiroga: querellas contra el empresario, pedidos de extradición, más de 100 correos de evidencia y US\$ 1.221 millones de compensación

En los próximos días, la salmonera y el grupo chino presentarán sendas querellas acusando al empresario, al directorio y a la administración de la época, de ocultar información relacionada con niveles de sobreproducción, que le valieron cinco procesos sancionatorios del regulador. El actual gerente general de Australis, Andrés Lyon, detalla cómo detectaron la anomalía, los correos que intercambiaron ejecutivos y exdirectivos reconociendo la situación, y adelanta las acciones legales que presentarán contra el empresario, su familia y el directorio de la época. Jessica Marticorena y Azucena González

[El Mercurio, 26/03/2023 Cuerpo B p. 6-8 Economía y Negocios](#)

-Una acusación de estafa con US\$1.000 millones en juego: El conflicto entre Isidoro Quiroga y un gigante chino

Tras la adquisición de la firma por parte de la china Joyvio en 2019, los actuales controladores de la acuícola lanzaron acusaciones en contra el empresario debido a los problemas regulatorios que enfrenta.

[Emol.com, 27/03/2023 Economía Noticias](#)

-La dura respuesta de Isidoro Quiroga a Joyvio y sus asesores. "El discurso de que habrían sido víctimas de una estafa (?) lo tienen solamente para el público chileno"

Luego de la intención de la empresa china de anular la compra de la salmonera Australis que hizo hace cuatro años por US\$921 millones, el empresario chileno elaboró una declaración paralela a la estrategia judicial. "Voy a defender mi buen nombre, el de mi familia y el de mis colaboradores hasta las últimas consecuencias", dice Quiroga.

[La Tercera, 27/03/2023 Pulso p. 3](#)

-Caso Australis: demanda laboral destapa nuevos antecedentes de la disputa entre Isidoro Quiroga y gigante chino

El escándalo explotó la semana pasada. Diario Financiero reveló que casi cuatro años después de que Joyvio -grupo chino que forma parte del mismo holding que Lenovocerrera la adquisición de la salmonera Australis, ahora busca revertir la transacción que se selló por unos US\$ 920 millones. De esta manera, el gigante asiático inició una arremetida legal en contra del empresario chileno Isidoro Quiroga, anterior controlador de la compañía. Lo acusan de, junto a su familia, ocultar información relativa a una serie de infracciones ambientales y sobreproducción en el proceso de due diligence, que habría llevado a Joyvio a hacerse una idea errónea de la empresa. Este lunes, en una carta enviada a este medio, el CEO de Australis, Andrés Lyon, confirmó que presentarán querellas contra Quiroga. Ambas partes ya han armado sus equipos legales y un ejército de abogados se prepara para trabajar en el caso. No obstante, hay un juicio laboral en curso donde ya se publicaron una serie de antecedentes que podrían ser determinantes.

[El Diario Financiero, 28/03/2023 p. 2-3 Empresas](#)

-Salmonera Australis rompe el silencio: empresa china presenta autodenuncia ante la SMA

[Radio Bio Bio.cl, 28/03/2023 Portada](#)



- "Todas las empresas deben cumplir normativa": Consejo del Salmón por autodenuncia de Australis a SMA

[Radio Bio Bio.cl, 28/03/2023 Region-De-Los-Lagos](#)

- Australis: La salmonera que mantiene enfrentados a Isidoro Quiroga y un gigante chino por presunta estafa

En 2019 el empresario chileno concretó la venta de la firma con el grupo Joyvio, compañía que actualmente acusa a Quiroga de haber ocultado que Australis incumplía el límite de producción acuícola permitido.

[Emol.com, 28/03/2023 Economía Noticias](#)

- Australis arriesga las multas más altas de la historia por sobreproducción de salmones

La empresa -que hoy enfrenta a su actual y ex propietario en un conflicto millonario- se había autodenunciado en 2022 por producir más de lo autorizado en 33 centros de engorda en Aysén y Magallanes. La Superintendencia del Medio Ambiente (SMA) formuló este lunes cargos por nueve centros. Solo en esos centros la empresa arriesga multas por 73 mil UTA, casi US\$ 70 millones, monto podría bajar por haberse autodenunciado.

[La Tercera, 28/03/2023 Pulso p. 3](#)

- Procesos sancionatorios a cinco centros de cultivo, que no incluyen su autodenuncia Salmonera Australis: A un 48,8% llegó su sobreproducción en 2016-2021, según SMA

Este es el punto central de la batalla que libra la china Joyvio contra Isidoro Quiroga, su exdueño. Producir en exceso parece ser una práctica habitual en la industria: otras nueve salmoneras enfrentan cargos por el mismo motivo.

[La Segunda, 29/03/2023 p. 10 Sociedad](#)

- Australis realiza autodenuncia ante SMA por sobreproducción y vuelve a arremeter contra ex controladores

Desde la firma alertaron a la autoridad ambiental de sobreproducciones por más de 80 mil toneladas entre 2016 y 2022.

[El Mercurio, 29/03/2023 Cuerpo B p. 4 Economía y Negocios](#)

- SMA inicia procesos sancionatorios contra Australis Seafoods por sobreproducción en Aysén

La empresa produjo más de lo autorizado en sus permisos ambientales en ciclos productivos entre 2016 a 2022. Estos procesos forman parte de una autodenuncia presentada por la salmonera a la SMA, tras lo cual se analizó toda la información reportada, comparando con datos de Sernapesca y la propia Superintendencia, con lo cual se inicia una serie de formulaciones de cargos en contra de la empresa.

[El Divisadero - Coyhaique, 29/03/2023 p. 11 Regional](#)



-Otro coletazo del escándalo: Australis reducirá bruscamente su producción de salmones en 2023

La firma produjo cerca de 100 mil toneladas anuales en los últimos tres años. En octubre se autodenunció por producir sobre lo autorizado en 33 centros de cultivo. Australis estimó en septiembre que su producción bajaría en 2023 un 44%, hasta 58 mil toneladas. En la producción sin tope está el origen del conflicto que la china Joyvio inició contra Isidoro Quiroga. Ambos bandos se culpan por el exceso de salmones cosechados.

[La Tercera, 29/03/2023 Pulso p. 2-3 Suplemento](#)

-Nuevo escándalo salmonero en Chile: ex gerente destapa la olla sobre favoritismos políticos y sobreproducción

Reconoce en correos que las cosechas de salmones desde los centros de engorda de Australis Seafoods ni siquiera eran auditadas.

[El Ciudadano, 29/03/2023 Portada](#)

-Siguen los coletazos por el escándalo salmonero entre inversionistas chinos y el "zar" del agua chileno

No serían 5 sino 33 centros salmoneros que han estado en sobreproducción y conflicto salpica a Ministro Marcel

[El Ciudadano, 31/03/2023 Actualidad](#)

-SMA amplía proceso contra Australis a la mitad de los centros autodenunciados: suman 40 mil toneladas ilegales

La Superintendencia de Medio Ambiente integró 7 nuevas instalaciones a inspección. Con esto entran 16 de los 33 centros que habrían sobreproducido 80.000 toneladas según la salmonera. La empresa podrá acogerse a beneficios de autodenuncia, pues SMA reconoce que no inició a tiempo proceso de investigación con las denuncias previas de Sernapesca.

[Interferencia.cl, 6/04/2023 Empresas](#)

-Isidoro Quiroga presenta querrela en contra del presidente de Joyvio Food y del gerente general de Australis por "injurias graves"

El pasado lunes, el excontrolador de la empresa acuícola, acusado por la empresa china de ocultar información en el proceso de venta que significó a los asiáticos un desembolso de US\$900 millones, interpuso ante el 4º Juzgado de Garantía de Santiago una querrela en contra del presidente de Joyvio Foods, Shaopeng Chen, y del gerente general de ASF, Andrés Lyon, además de otros 10 directores y ejecutivos chinos.

[La Tercera, 7/04/2023 Pulso p. 5-6 Suplemento](#)

-Ex gerente de Finanzas de Australis se suma a Isidoro Quiroga y presenta querrela por "injurias graves" contra el gerente general de la salmonera y el presidente de Joyvio

El ex ejecutivo de la salmonera, Santiago Garretón, interpuso una acción penal acusando "falsas imputaciones que buscan enlodar su prestigio" al asegurar que la anterior administración de la empresa ocultó información. "Se ha instalado en la opinión pública que soy una persona que he ideado, participado y ejecutado un plan de sobreproducción", acusó. [La Tercera Internet, 10/04/2023 Pulso Empresas y Mercados](#)



-Exgerente de Finanzas de Australis se suma a Isidoro Quiroga y se querella por "injurias graves"

El exejecutivo de la salmonera, Santiago Garretón, interpuso una acción penal contra el gerente general de Australis y el presidente de Joyvio, acusando "falsas imputaciones que buscan enlodar su prestigio" al asegurar que la anterior administración de la empresa ocultó información.

[La Tercera, 11/04/2023 Pulso p. 9](#)

-Escándalo de Australis: Gigante chino Joyvio presenta querella contra Isidoro Quiroga por presunta "administración desleal"

La arremetida judicial de la firma -que se dirige en contra del ex controlador de Australis y su grupo cercano- se da en medio de las acusaciones por ocultamiento de información durante el proceso de compra de la salmonera.

[Emol.com, 14/04/2023 Noticias](#)

-Australis presenta querella contra Isidoro Quiroga y ahora prepara demandas de indemnización de perjuicios

La salmones acusa a Isidoro Quiroga de concertarse con sus hijos y ejecutivos para vender el control la empresa ocultando información relevante. Además de la querella, la empresa pretende demandar indemnización de perjuicios por US\$ 300 millones. "la tesis de la querella es totalmente inverosímil", respondió la sociedad de Quiroga.

[La Tercera, 15/04/2023 Pulso p. 8 Suplemento](#)